

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 3 Pesetas
Fuera, trimestre. 7
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 13 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 128

REVISTA POLÍTICA

Apagados los recientes disparos de Badajoz y terminadas las huelgas de Málaga y de Barcelona, el gobierno ha entrado en un periodo de tranquilidad, como si aquí no pasara nada y disfrutásemos de un sosiego imperturbable. Así lo inducen á creer, todas las apariencias. Aligerada la actual situación de la pesada carga que para la misma representaba el Sr. Canalejas, ya puede respirar sin dificultad. El partido conservador, que pudo haber dado un serio disgusto al gabinete fusionista, se ha encerrado en un patriótico quietismo, hasta el punto que parece que teme el producir ninguna molestia que pueda perturbar la acción del gobierno. Los demás partidos bastante tienen con ponerse de acuerdo, para determinar qué camino les conviene seguir. Por nadie se le produce inquietud al señor Sagasta y, sin embargo, el recelo aumenta, la desconfianza es la nota dominante y no se sabe qué vagos temores se han apoderado de todos los ánimos, cual si estuviéramos en vísperas de grandes acontecimientos, cuyo resultado no se pueda prever.

¿En qué consiste tan raro fenómeno? ¿Cómo se explica que un gobierno, tolerado por su adversario y en manera alguna combatido, se encuentre tan lejos de la confianza que debe inspirar al país? Precisamente, porque los ataques á la situación no parten del campo enemigo, sino de elementos del propio partido liberal, y siempre los de dentro de casa suelen hacer más daño que los extraños, por lo mismo que conocen mejor las interioridades de la familia.

Más de una preocupación les atormenta en estos momentos á los señores Sagasta y Moret, por las revelaciones de orden íntimo que pueda hacer el ex-ministro de Agricultura en su proyectada propaganda por las provincias.

Ha de proporcionarle poderosa arma de combate al diputado por Alcoy el hecho comprobado de que el mismo día en que en marzo último juraba el cargo de ministro de Agricultura, el presidente del Consejo decretaba su muerte ministerial, ofreciendo la misma cartera, para plazo no lejano, á otro personaje del fusionismo, que por cierto tampoco ha sido favorecido en la última crisis. Tampoco resultará arma despre-

ciable para el Sr. Canalejas en el incumplimiento del programa escrito y firmado, y el cual, y para mayor sarcasmo, se ha recurrido, como razón, para la continuación en el poder del partido liberal.

Poco nos importarían esas disensiones particulares de los fusionistas, si ellas no trascendieran á los intereses públicos; pero no pueden pasarse por alto desde el momento en que integran grandes problemas, á cuya solución está seria y formalmente comprometido el gabinete Sagasta-Moret.

La agitación agraria en Andalucía, en cuya región se están soliviantando las pasiones en términos que amenazan el abandono de las cosechas en los campos; el problema de las Asociaciones religiosas, tan imprudentemente provocado por los liberales, tan solo para obtener una finalidad política, pero que todavía no ha vuelto la tranquilidad á muchas conciencias; las cuestiones catalanistas, que aún tienen subsistentes celos y suspicacias, que han debido desaparecer; la necesidad imperiosa de corregir con mano fuerte interesadas deficiencias de la administración pública; todo eso y algo más que puede revestir carácter internacional, y acaso muy grave, exigen una acción enérgica, inspirada en altos sentimientos de verdadero patriotismo, y en absoluto exenta de lamentables pasiones y de propósitos egoístas, por parte del gobierno, como entidad y por los mismos individuos que lo componen. Y esa acción no es fácil imprimirla, cuando los hombres de la situación, en vez de atraer, repelen á los que puedan servir de obstáculo para la consecución de fines puramente personales, y lejos de buscar el concurso de aquellas inteligencias que puedan coadyuvar con éxito á la solución de tanta cuestión trascendental, como nos agobia, aceptan la cooperación de ciertos elementos á quienes equivocaron las medidas del uniforme.

Por eso, la aparente tranquilidad con que se desliza la vida del gobierno, muy lejos de satisfacer á la opinión, produce en esta fundados temores, porque en el fondo encierra corrientes perturbadoras, próximas á salir á la superficie, y no se ve preparado el dique que en un momento determinado pueda contener, para luego encauzar, su desbordamiento, que sería fatal y muy terrible.

CONTRA LA GLOSOPEDA

Experiencias oficiales

Recordarán nuestros lectores que entre las obras realizadas por el señor Canalejas en el breve espacio que desempeñó la cartera de Agricultura, figura en primer término el nombramiento de Comisiones técnicas encargadas de estudiar la terrible y devastadora glosopeda y los remedios más eficaces y prácticos arbitrados contra esa maldita epidemia.

Una de esas Comisiones, compuesta por los ilustrados y competentes veterinarios señores Molina y Pellico, recibió el especial encargo de consagrar sus investigaciones al estudio y aplicación del *Zotal* contra aquel implacable azote, ya que de ese medicamento la prensa profesional y muchos particulares, que en sus ganaderías lo experimentaron, aseguraban era el mejor remedio conocido contra la temible epizootia.

En el curso de sus investigaciones la Comisión, constituida por los señores Molina y Pellico, ha comprobado la existencia de otras enfermedades en la riqueza pecuaria de las que rara vez se oía alguna cosa.

Son estas nuevas dolencias el *carbunco*, observado frecuentemente en el ganado vacuno, lanar y cabrío, y el *Mal Rojo* ó *Rouget*, que en la ganadería de cerda produce estragos muy superiores á los ocasionados por la glosopeda.

Según los comisionados oficiales, el *Zotal* es un medicamento (no un remedio secreto, como creen algunos), llamado á prestar grandes servicios en la Medicina humana y zoológica y en las enfermedades infectocontagiosas.

He aquí las conclusiones formuladas por la Comisión experimentadora:

1.ª El *Zotal* es un poderoso desinfectante antiséptico y parasiticida; no es corrosivo ni venenoso, y ejerce acción antitérmica.

2.ª Las soluciones de *Zotal corriente* al 5 por 100, son indispensables para desinfectar los locales, comederos, cubos y demás utensilios usados por los ganados cuando estos padecen la glosopeda ú otras enfermedades infecciosas.

3.ª Las inyecciones hipodérmicas endotraqueales é intravenosas de soluciones al 1 por 100 de *Zotal químicamente puro* en los animales sanos expuestos al contagio, los

preserva de la infección. Estas inyecciones serán de 5 á 10 gramos en el ganado lanar, cabrío y de cerda, y de 10 á 20 gramos en el vacuno, repitiéndose la inyección una ó dos veces más en el intervalo de dos ó tres días.

4.ª Las mismas inyecciones, en los animales atacados de glosopeda, y los lavados y aplicaciones tópicas, producen casi siempre la curación.

Las inyecciones serán de 5 á 15 gramos en el ganado lanar, cabrío y de cerda, y de 10 á 30 gramos en el vacuno; repitiéndose las inyecciones dos, tres ó más días si fuera preciso. Las aplicaciones tópicas consistirán en lavados repetidos con solución de *Zotal corriente* al 20 por 100 y á veces sin adición de agua, de las aftas bucales ó interdigitales.

Lo que conviene ahora es, que por todos los medios posibles se vulgarice los conocimientos contenidos en esas interesantísimas conclusiones, que tan eficazmente pueden contribuir á la restauración de nuestra riqueza pecuaria, amenazada, si la glosopeda no se extingue, de irremediable muerte.

EN LONDRES

Antes de la coronación

La reina Alejandra tiene el propósito de adquirir 10 000 asientos de las tribunas alzadas en las calles por donde ha de pasar el cortejo de la coronación del rey Eduardo VII.

Estas tribunas las distribuirá la reina entre las criadas, niñas y doncellas de Londres.

Ayer se celebró en la abadía de Westminster un ensayo de la solemnidad de la coronación, que duró dos horas.

El objeto de este ensayo ha sido familiarizar á los lores con las diversas funciones de que han de estar encargados durante la ceremonia de la coronación del rey, en las calles, plazas y monumentos del trayecto que ha de recorrer la procesión del día 27 del actual.

Las tribunas se cubren con periódicos.

La gente se queja, porque dice que con los papeles impresos se afeará el aspecto de la capital y se causará una gran decepción á los extranjeros y súbditos coloniales que vengán á las fiestas.

Los asientos de las tribunas se cotizan á altos precios, desde cinco guineas en adelante.

Cómo se llega á millonario

Un libro de Andrés Carnegie

Andrés Carnegie, el más popular de los capitalistas norteamericanos, el generoso donante de centenares de millones á sus empleados, á los hombres de Ciencia y á las Universidades, acaba de publicar un libro interesantísimo, titulado *The Empire of business* (el Imperio de los negocios), que ha adquirido en pocas semanas gran resonancia en Inglaterra.

Contiene dicho libro máximas y consejos dedicados, según declara el autor en el prefacio, á aquellos jóvenes inteligentes que desean *llegar*; esto es, que, mediante un esfuerzo de la voluntad, aspiran á rebasar victoriosamente el nivel de la mediana.

Estando escrito el libro por un individuo pobre en su juventud y *llegado* al dominio de los millones en su edad madura, claro es que sus consejos son y serán de gran interés, y de ahí que reproduzcamos algunos de ellos, por si pueden ser de utilidad á cualquier Carnegie latente é ignorado.

Empieza el famoso archimillonario por aconsejar á los jóvenes que huyan de tres gravísimos peligros: el alcoholismo, la especulación y... el salir responsables de las deudas de otro. Y prosigue Carnegie:

«Suponiendo que estéis á cubierto de estos tres peligros, quedanos por averiguar el modo según el cual podéis salir, poco á poco, de vuestra situación de subordinados hasta llegar á la que constituye el objeto de vuestras aspiraciones.

Voy á revelaros el secreto. Consiste principalmente en esto: en vez de preguntar ¿qué debo hacer por mí principal? deciros: ¿qué puedo hacer por él? Si os limitáis al cumplimiento estricto y fiel de los deberes que os han sido impuestos, haréis bien; pero entonces dirá vuestro amo que, desempeñando tan concienzudamente vuestra misión, sería ligereza imperdonable sustituirlos con otro. Os eternizaréis, por tanto, en vuestro puesto. No es así como se llega á amo.

El hombre que quiere subir necesita hacer algo excepcional, fuera de los límites que le han sido impuestos por su cargo. Debe, pues, llamar la atención de su jefe por algo atrevido y de valor práctico.

Si es empleado en una Compañía de transporte, pongo por caso, puede descubrir un error en una póliza, error que haya pasado inadvertido á quien tiene el deber de subsanarlo, ó bien puede hallar un error de tarifas, ó algo por el estilo.

Si es un sencillo ordenanza puede encontrar el germen de su futura prosperidad anticipándose discretamente á los deseos de su amo. Por ejemplo, si lleva una carta y solicita del destinatario una contestación satisfactoria.

No existe oficio ni cargo, por humilde que sea, en el cual no pueda un joven inteligente y trabajador

dar pruebas cotidianas de merecer mayor confianza de sus jefes y de ser más útil de lo que se le cree.

Tened presente que, para llegar á ser rico, es indispensable ser hombre y no máquina.

Un día ú otro, el que menos creáis, recibiréis de vuestros jefes tal ó cual orden que se estima beneficiosa para la casa. Ahí tenéis la ocasión, la hermosa ocasión de demostrar lo que en realidad valéis. Pensad la orden recibida, y si la juzgais mala ó perjudicial, exponedlo francamente y sin rebozos, alegando vuestros razonamientos. Con ello haréis ver á vuestro principal que mientras él pensaba en otra cosa vosotros estudiábais, aprovechando aquellas horas en que os creían descansando de las fatigas del día. Con esto habréis conseguido llamar la atención del que os paga, primer requisito del éxito. Vuestro amo no desatenderá esta indicación preciosa; hay alguien, muy humilde, que se cuida de los intereses del principal, y hasta de defenderlos.

Un falso axioma dice: «Obedece las órdenes, aunque originen la ruina del que te lo manda.»

No hagais eso jamás. Tened presente que todos los que llegan, rompen abiertamente con la rutina y crean algo nuevo. Cuando sea preciso, haced frente hasta á vuestro amo. Si éste es una persona inteligente comprenderá las razones de vuestra oposición á órdenes absurdas ó mal dadas, y os recompensará, en vez de castigaros. Si no os lo agradece y os llama al orden, aprovechad la primera ocasión que tengáis y marchad en busca de otro amo capaz de comprender el talento de sus empleados.

Existe otro indicio que permite reconocer el futuro millonario: los hábitos de economía. El que se acostumbra á gastar mucho menos de lo que gana está en camino de ser rico. Y luego contad que cuando vuestras economías sean conocidas de vuestros jefes, no faltará alguno de éstos que os haga indicaciones útiles para el empleo y acrecentamiento de vuestro pequeño capital.

Dicen muchos que no han sido ricos porque les ha faltado la ocasión. Eso es una insensatez. No existe una persona que no haya tenido á su alcance esa ocasión, si ha desempeñado algún empleo.

Porque recordad que el que ocupa un puesto está bajo la mirada del jefe, y si vale, tarde ó temprano tendrá oportunidad de demostrarlo. Creedme; cuando entréis al servicio de alguna Compañía, proponed llegar al Consejo de administración, y llegaréis, sin duda alguna.

En resumen; para conseguir una posición brillante, tened alteza de miras, absteneos de alcohol, no especuléis ni salgáis fiadores de nadie, mirad por los intereses de vuestro amo como si fueran vuestros, desobedeced cuando la desobediencia puede salvar el crédito ó el capital de vuestros principales, economizad y sed constantes.»

Crónica

El carro de la muerte

Cada vez que la anterior situación se veía obligada, en cumplimiento de sus deberes, á dictar medidas coercitivas contra los deudores morosos, el *Diario* escribía aquellos artículos espeluznantes llamando á nuestros amigos ladrones, que vivían de los consumos, que ahogaban al pueblo malversando su caudal y que no pagaban los atrasos á los empleados, ni á los maestros, ni á la Diputación provincial, ni á nadie; que los repartos eran ilegales, y por consiguiente que no debían pagarse; no omitiendo insulto, ni desvergüenza para que los deudores resistieran el pago. Los morosos del *Diario*, gozaban de su especial protección para que continuaran trampa adelante.

No hemos de ser nosotros los que imitemos aquellas campañas demagógicas, impropias de todo partido de gobierno, pero si hemos de lamentarnos que al igual que en la confección del reparto se proceda á su cobro con apasionamiento político.

Es hora ya de que acabe el *va victis*; que los Ayuntamientos sepan que la mayor de las inmoralidades es la parcialidad en asuntos económicos y que el rigor debe principiar y emplearse preferentemente con los ricos, en vez de cebarse como ahora se hace con pobres jornaleros.

Buen ejemplo es lo que ayer se hizo en Jesús obligando á pagar 22'95 pesetas á un infeliz, Francisco Curto Andreu, que para ganarse el sustento ha tenido que emigrar á Gandesa dedicándose á machacar piedra para las carreteras. Su mujer llena de espanto pidió prestada la cantidad, de la que una buena parte fué para apremios. Y entre tanto hay cacique y *siño* que debe más de 500 pesetas.

Y ya que de apremios hablamos no podemos terminar estas líneas sin condolernos por la manera como se exigen. Ayer mismo á Vicente Bertomeu García se le cobraron 4 pesetas por 14 que adeudaba.

No concebimos como la corporación municipal cierra los ojos á las quejas de los contribuyentes, quejas que se oyen en todas partes; pues si bien, como hemos dicho, es muy justo que se cobre, no lo es menos que se haga con toda la benignidad posible y teniendo en cuenta las circunstancias especiales en que se hallan muchos deudores.

La irritación es mayor en el arrabal de Jesús que en ninguna parte, porque para conquistarse los votos de aquel vecindario se le había hecho creer que se suprimirían los consumos y los actuales repartos, sustituyéndolo todo por uno de *justo y equitativo* que apenas les causaría ningún gravamen.

Nadie tan generoso en ofrecer como el que no piensa cumplir y así lo ha hecho la situación actual.

Por su buen nombre le aconsejamos que cambie de procedimientos.

Rastro

Continúan quejándose los vecinos de esta barriada de que no se recojan por la brigada las carretadas de cascote y piedra esparcidas por sus calles. Llamamos nuevamente la atención del señor alcalde para que atienda las justas quejas de aquellos vecinos.

Pobres pájaros

Para hacerse cargo de la persecución que sufren los pájaros y la consiguiente desaparición de los mismos perjudicando grandemente á la agricultura; hasta consignar que un vendedor de pájaros fritos en la corte ganó en un año 25 mil duros y que se exportan á Francia anualmente por dos millones de francos, sin contar los que esterminaron los laceros y demás que se consumen en las localidades.

Con sorpresa hemos sabido también que en Valencia las goloadriñas muertas se venden á millares. Como nadie ignora, solo viven de mosquitos agentes principales del paludismo y calenturas según se ha demostrado recientemente.

Creemos que cuanto antes ha de aplicarse con todo rigor la nueva ley de caza.

Escombros

Deseamos que el señor alcalde ordene á los empleados del resguardo de consumos que no permitan la salida de escombros por las puertas del Rastro y Remolinos, que se depositan en los cauces de los barrancos del Celio y Rastro y luego arrastrados por las aguas causan importantes perjuicios.

Secretario

Ha sido nombrado secretario del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, don Ramón González Machado, abogado y ex-empleado del Ayuntamiento de Madrid.

Es decir un compañero de oficina del diputado Sr. Gascón.

Escalera del vapor

Aunque son muchos los apuros económicos del Ayuntamiento no pueden ser tantos que no le permitan reponer las escaleras del vapor junto al mercado que hace nueve meses que fueron derruidas.

El concepto que de Tortosa forman los pasajeros no puede ser más deplorable.

Noticias eclesiásticas

Ayer terminaron los ejercicios de oposición para curatos.

El Ilre. Sr. Obispo ha concedido licencias extraordinarias á los Reverendos Sres. Sacerdotes que las tienen limitadas y han tomado parte en el concurso para curatos.

Hoy han empezado en el Seminario los exámenes de los alumnos de Gramática.

Ha fallecido en el Convento de

San Juan, á la edad de 74 años y 50 de Religión la Maestra de Novicias, Sor Tomasa Serra Tornet, natural de Torre del Español.

**

Esta mañana después de la *Hora Santa* función organizada por la Pia-Unión se han repartido á los pobres 100 panes, limosna dada por una persona agradecida á los considerables beneficios que ha recibido de San Antonio de Padua.

A beneficio de los pobres

Los productos de las funciones que se darán esta noche en el Pabellón situado en la plaza de Alfonso XII, donde está instalado el Cinematógrafo que con tanto éxito se exhibe, se destinarán á los pobres de esta localidad, repartiéndose en dicho local, mañana de 4 á 5 de la tarde, entre los que se presenten.

Como es de suponer los fondos serán intervenidos por la autoridad y la repartición presenciada por una comisión, que al efecto se nombrará.

Felicitemos á los dueños de dicho pabellón por acto tan caritativo digno de toda loa.

Bienvenidos

En uso de licencia, han llegado á esta ciudad, nuestros queridos amigos D. José Caro, capitán de caballería, acompañado de su distinguida señora, y su hermano D. Luis, teniente de artillería.

Reciban nuestra cariñosa bienvenida.

Homenajes á Verdaguer

El alcalde de Barcelona ha recibido innumerables y sentidos telegramas de pésame, con motivo del fallecimiento del místico poeta mosen Jacinto Verdaguer.

Ante el cadáver del poeta ha desfilarado Barcelona entera, recibiendo-se en aquel Ayuntamiento gran número de artísticas y valiosas coronas para figurar en el entierro del egregio Verdaguer, que promete resultar, por su suntuosidad, una grandiosa manifestación de duelo.

«Actualidades»

El número de esta semana confirma el título del semanario *Actualidades*, cuyo sumario es el siguiente: Hermosa portada á dos tintas con el cartel de fiestas de Granada; dos grabados de la verbena de San Antonio de la Florida; dos planas con ocho grabados del descubrimiento de estatuas en Madrid el día 5; tres planas con seis grabados de la curiosa información de la romería del Rocio en Sevilla; dos planas con grabados de curiosidades; un cuento ilustrado de Redondo Menduina. En este número colaboran las firmas de costumbre continuando en él la novela *Historia de un Hombre coutada por su esqueleto*. 15 cént.

Nos participa este semanario que el día 3 de Julio publicará un número, cuya mayor parte estará dedicada á las fiestas de Pamplona y su precio será el de 25 céntimos, siendo ésta su mejor recomendación.

La telegrafía sin hilos

Sistema español

El comandante de Ingenieros don Julio Cervera ha obtenido varias patentes de un sistema de transmisión y recepción de señales y movimientos por ondas electromagnéticas, y solicitado privilegio de sus últimos inventos, cuyas patentes tiene ya concedidas en España, en varios países de Europa y en los Estados Unidos de América.

La particularidad final de su sistema aplicado á la telegrafía sin hilos consiste en que emplea el señor Cervera, como receptor, no el Morse, sino el aparato Hughes, obteniendo con él la transmisión de 120 letras por minuto.

Afirma el comandante Cervera que la telegrafía no es la aplicación más importante de su sistema, y actualmente se halla construyendo dos aparatos completamente nuevos para otras aplicaciones más importantes.

Por el batallón de Telégrafos, y por cuenta del ministerio de la Guerra, se han hecho ensayos con los aparatos del comandante Cervera, agregado á dicho batallón; primero en Madrid, con asistencia de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, después entre Ceuta y Algeciras, y más tarde entre Ceuta y Tarifa, habiendo dado en todos los casos satisfactorios resultados.

Actualmente, por el ministerio de la Gobernación, y por iniciativa del director de Correos y Telégrafos, se está trabajando para establecer la comunicación con aparatos Cervera entre las costas de Levante, en la Península, y las islas Baleares.

Como todo ó casi todo el material ha tenido hasta hoy que construirse en el extranjero, por carecer en nuestro país de elementos industriales para ello, el comandante Cervera ha constituido una Sociedad anónima española: *Telegrafía y Telefonía sin hilos*, con capital respetable, y que se propone construir en España todos los aparatos principales y accesorios necesarios de su sistema.

Al efecto están montándose á toda prisa en Madrid los talleres mecánicos de la Sociedad.

Por qué se hizo la paz

Los periódicos holandeses dicen que los boers hubieran podido resistir todavía durante algún tiempo, pero que han aceptado la paz en vista de las enormes bajas que por efecto de la lucha ha tenido la población de ambas repúblicas sud-africanas.

Antes de la guerra el censo arrojaba la cifra de 400.000 habitantes, no llegando ahora á 300.000.

Sólo en los llamados campos de concentración han perecido 50.000 personas, la mayor parte mujeres y niños.

Agréguese á esto que los nacimientos eran casi nulos.

De prolongarse la guerra se hubiera extinguido la raza boer.

Algunos diarios suponen que la paz no será duradera si los ingleses no conceden la autonomía al Transvaal y al Orange.

Telegramas

Madrid, 12.

Canalejas

En los círculos se comentan las noticias que se han recibido acerca de la llegada á Alicante del exministro de Agricultura.

Por más que los telegramas remitidos por sus amigos procuran dar mucha importancia al recibimiento que se le ha hecho.

Otras noticias particulares é imparciales convienen en que el pueblo alicantino ha permanecido por completo indiferente á la llegada del señor Canalejas.

No puede decirse que este haya recibido una ovación popular pues no significan esto, ni tienen semejante alcance, los aplausos y vítores de unos cuantos amigos.

Algunos llegan á decir que el exministro de Agricultura ha recibido hoy el primer desengaño.

Vitores á la República

Sábese que en Alicante, al llegar el señor Canalejas, se han oído estentóreos gritos á la República, que según parece las autoridades no han tratado de evitar.

Discurso

En Alicante, el señor Canalejas, invitado por el Alcalde, que pertenece á su fracción, pronunció un discurso desde un balcón.

Ignóranse los términos de la perorata.

Romanones

El Sr. Conde de Romanones ha salido con dirección á Barcelona con objeto de presidir el entierro del eminente poeta mosen Jacinto Verdaguer.

Gullón

Ha sido nombrado gobernador del Banco de España, don Pio Gullón, que ya anteriormente había desempeñado este cargo.

El señor Gullón ha celebrado una conferencia con el ministro de Hacienda acerca el empréstito.

José Mangrané

MEDICO CIRUJANO HOMEOPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO
Consulta gratis de 10 á 12
Mayor, 8, Principal, (Jesús)
TORTOSA

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista
TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL
TORTOSA
Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

SE RECOMIENDA

para comprar novedades, en géneros de temporada, el acreditado establecimiento de tejidos de la

viuda de Antonio Tort

en donde se han recibido un inmenso y variado surtido en *Sedería, Lanería y Fantasías algodón mordernistas* para verano, tanto en negro como en colores, propias para vestido de señoras; así como gran variedad en *Piqués, Baillantes y Musselinas-bordadas* á precios sumamente económicos.

Esta casa también dispone de gran variedad en *Alpacas, Estambres, Vicuñas y Ormures*, así en negro como en colores, propios para trajes de caballero.

No comprar sin antes visitar este establecimiento y os convenceréis de la verdad.

No equivocarse, viuda de Antonio Tort, 14, Angel, 14.

TORTOSA

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000.000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GAST. N DELAMOTTE.**

Librería, Papelería,

Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa. Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles* á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den-Carbó, 7 y 9.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA



El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

“ “ “ “ “ caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUE,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzcrich Regulador D. G., Perfección y otras

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN. -- CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.

SUCURSAL

TORTOSA Máquinas SINGER para coser

14, ANGEL, 14.

SUCURSAL

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.